
CIENCIA Y FE (Segmento # 278)          ALOCUCIÓN DEL PAPA FRANCISCO A LA             
      Acad. Pont. de Ciencias, Nov. 25-29 de 2016 

AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, YA EL 
#278 DE NUESTRA SERIE, EN EL QUE  INTERRUMPIREMOS DE MOMENTO LA 
PRESENTACIÓN QUE HEMOS ESTADO HACIENDO EN SEMANAS PASADAS, SOBRE 
MUJERES CIENTÍFICAS QUE TAMBIÉN HAN SIDO CREYENTES RELIGIOSAS. LA 
RAZÓN ES QUE QUISIÉRAMOS HOY REFERIRNOS A UNA RECIENTE ALOCUCIÓN 
DEL PAPA FRANCISCO A LA ACADEMIA PONTIFICIA DE LAS CIENCIAS, COSA QUE 
OCURRIÓ EN DÍAS PASADOS, DEL 25 AL 29 DE NOVIEMBRE. EL TEMA FUE, COMO 
ESPERÁBAMOS, ALGO QUE PREOCUPA MUCHO AL PAPA FRANCISCO, O SEA, 
SOBRE LA CIENCIA Y LA SOSTENIBILIDAD, DE CARA AL IMPACTO DE LOS 
CONOCIMIENTOS CIENTÍFICOS Y TECNOLÓGICOS SOBRE LA SOCIEDAD HUMANA 
Y SOBRE SU AMBIENTE. PARA COMENTARNOS SOBRE ESTE TEMA DOY LA 
BIENVENIDA, COMO SIEMPRE, AL PROFESOR FRANCISCO JAVIER MULLER, QUIEN 
CELEBRÓ SU SANTO EL 3 DE DICIEMBRE PASADO. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, 
PROFESOR? 

Muy bien, Jorge, casi terminando el curso de otoño, y dándote las gracias por esa mención de mi 
santo. Aquí en EEUU el santo de uno pasa casi desapercibido 

PERO EN NUESTROS PAÍSES HISPANOS EL SANTO ES TAN IMPORTANTE Y EN 
ALGUNOS LUGARES MÁS IMPORTANTE QUE EL CUMPLEAÑOS. 

Efectivamente. Mucha gente cree que mi santo es el día de San Francisco en octubre, pero yo soy 
Francisco Javier, cuyo fiesta es, como dijiste, el 3 de diciembre. Además en Cuba, y en otros 
lugares, se celebra también el día del médico ese día, en honor al Dr. cubano, Carlos J. Finlay 
quien fuera el descubridor del mosquito que trasmite la fiebre amarilla. 

SI YO RECUERDO EL DATO, Y EL MOSQUITO ES EL “AEDES EGYPTY” 

El mismo que ahora trasmite el ZICA.  

PERO VAMOS AL TEMA DE HOY, PROFESOR. EN LA REUNIÓN QUE DIJIMOS, DE LA 
ACADEMIA PONTIFICIA DE LAS CIENCIAS, EL SANTO PADRE COMENZÓ 
DICIENDO:   "Corresponde sobre todo a los científicos, libres de intereses 
políticos, económicos o ideológicos, construir un modelo cultural para afrontar 
la crisis de los cambios climáticos y de sus consecuencias sociales, para que las 
enormes potencialidades productivas no sean reservadas sólo a pocos"         
¿QUE COMENTARIO USTED HARÍA SOBRE ESTAS PALABRAS DEL PAPA? 

 Es obvio, Jorge, que el Papa ve en los científicos una fuerza neutral, como dice, ellos no 
tienen (o no deben tener) intereses políticos, comerciales, ideológicos, etc. Buscan la pura 
verdad, por así decirlo. Esto es interesante, Jorge, porque en la encíclica Laudato Sí, donde el 
Papa planteó el problema completo del ambiente, la ecología y la protección de la tierra y de los 
pobres, destacó como una de las causas principales del problema a la propia ciencia y tecnología, 
lo que él llama el “paradigma tecnocrático”, la tecnociencia, que solo busca la explotación de la 
tierra, ignorando todo lo demás. Ahora recurre a esos mismos científicos y técnicos como fuerza 



curativa, para que propongan soluciones, y en definitiva para que las “enormes potencialidades 
productivas”, como él dice, no redunde solo a favor de los ricos. 

ENTONCES HAY COMO UN CAMBIO DE “TONO” EN EL PAPA, DE PRESENTAR A LA 
TECNOCIENCIA COMO CULPABLE A PRESENTARLA AHORA COMO SALVADORA… 

   En el fondo, Jorge, el Papa no ha cambiado. Él siempre ha mencionado los aspectos malos y 
los buenos de la ciencia y la tecnología. En eso no ha cambiado nada, solo que ahora les está 
hablando a sus científicos de confianza, los de la ACad. Pont. De Ciencias, y por eso espera de 
ellos soluciones atinadas. 

EN ESE SENTIDO, PROFESOR, EL PAPA ESPERA, DICE EL DOCUMENTO “crear con 
vuestra colaboración, [o sea con los científicos] un sistema normativo que incluya 
límites inviolables y asegure la protección de los ecosistemas” antes de que se 
produzcan, dijo, “daños irreversibles no sólo al ambiente, sino también a la 
convivencia, a la justicia y a la libertad”. FIN DE LA CITA 

Sí. El Papa usa la expresión “sistema normativo que incluya límites inviolables” porque si tú 
recuerdas, cuando el año pasado, en diciembre de 2015 se llegó, POR FIN, a un acuerdo entre 
todas las naciones del mundo sobre la necesidad de frenar la emisión de gases de invernadero 
para controlar el calentamiento ambiental, dicho acuerdo no tenía, ni tiene, ningún poder legal. 
Se dice que es “vinculante” pero depende de que voluntariamente todas las naciones pongan de 
su parte. Por eso ahora el Papa quiere que haya más presión, más normas inviolables, como dice 
el. 

INCLUSO, PROFESOR, EL PAPA SE QUEJA EN EL DOCUMENTO, SEGÚN LEO AQUÍ,  
Y CITO:  DE “la débil reacción de la política internacional, con respecto a la 
concreta voluntad de buscar el bien común y los bienes universales y la facilidad 
con la cual son desatendidos los autorizados consejos de la ciencia sobre la 
situación del planeta”. 

Efectivamente, Jorge, más adelante el Papa va a decir que, cito:  “la sumisión de la política a la 
tecnología y a la finanza que buscan la ganancia, se demuestra por la distracción y el retraso 
en la aplicación de acuerdos mundiales sobre el ambiente”, como diciendo, no se aplican las 
medidas políticas necesarias porque a la producción tecnológica y a los negocios no les conviene 
que se apliquen esas medidas, y los gobiernos son muy débiles, en toleran esto. Fíjate que hoy 
día la economía es casi el tema obligado de todos los políticos, ya no es la justicia, la equidad, la 
defensa de los más débiles ni mucho menos el bien común MORAL.  

CIERTO.  Y SIN EMBARGO, PROFESOR, EL PAPA AFIRMA AL FINAL QUE NO SE 
PUEDE PERDER LA ESPERANZA Y QUE “HAY QUE APROVECHAR EL TIEMPO QUE 
EL SEÑOR NOS DA” 

Y no solo eso, sino incluso menciona antes de terminar que, cito “hay una renovada alianza 
entre la comunidad científica y la comunidad cristiana, con la finalidad común de proteger la 
"casa común". 



LO CUAL, PROFESOR, FUE SIEMPRE UNO DE LOS IDEALES DEL SANTO PADRE 
JUAN PABLO II QUE PROMOVÍA ESA ALIANZA, ESE DIÁLOGO ENTRE CIENCIA Y 
FE. 

Y esto, Jorge, yo lo veo como algo providencial. Esa unión, o renovada alianza, como dice el 
Papa, es algo que se produce ante la “desgracia común” en la casa común. Es como cuando la 
gente se une frente a un desastre, y se ayudan mutuamente, o ayudan a los más afectados.  En 
cierto sentido se puede interpretar que el Papa ve un desastre ecológico que se avecina, y quiere 
como ante un ciclón, promover la unidad y la mutua colaboración entre todos para evitar, o al 
menos minimizar, los daños.   

MUY INTERESANTE ESA COMPARACIÓN, PROFESOR. SOLO QUE TODAVÍA HAY 
MUCHAS PERSONAS Y GRUPOS QUE NO VEN, NO ACEPTAN, QUE HAYA UN 
PELIGRO INMINENTE FRENTE A LA NATURALEZA Y EL AMBIENTE. 

Sí.  Esa gente pensaría que el Papa lo que está haciendo es asustando a los tres cerditos como en 
el cuento del Lobo Feroz; o creen que con una simple casa de paja o de madera se puede evitar al 
lobo. Pero si recuerdas como acaba el cuento, sí hubo un lobo feroz y acabó tumbando las casas 
de paja y madera. Menos mal que la de cemento resistió y protegió a los otros dos indefensos. 

EL CUENTO ES INTERESANTE, PERO A MI SE ME PARECE MAS BIEN A LA 
PARABOLA DEL EVANGELIO ACERCA  DEL HOMBRE QUE CONSTRUYÓ SOBRE 
ARENA Y VINO LA TEMPESTAD Y SE ARRUINÓ, MIENTRAS QUE EL QUE 
CONSTRUYÓ SOBRE BUENOS CIMIENTOS, QUE ES LA PALABRA DE CRISTO, 
RESISTIÓ. 

Efectivamente, Jorge, hay que construir la casa, o sea, la civilización, basados en las palabras de 
Cristo, y en este caso, basados en las palabras del Papa, que es  su Vicario en la tierra. 

OJALÁ ASI SEA, PROFESOR, Y LOGRE EL SANTO PADRE LIDERAR A LA 
COMUNIDAD CIENTÍFICA, A LOS TÉCNICOS Y LOS PRODUCTORES PARA QUE 
“ESTEN AL SERVICIO DE UN NUEVO EQUILIBRIO ECOLÓGICO GLOBAL”. 
COMO DICE ÉL. 

Amén, Jorge. 

Y ASÍ, AMIGOS, TERMINAMOS POR HOY NUESTRO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 

 

 

 


